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２０１８年３月１７日 立法會公眾咨詢  李耀新發表意見 

 

香港人極需要「一地兩檢」 
 

「一地兩檢」是民生經濟問題, 絶對不能政治化。 
 

 香港特區背靠祖國，實現經濟繁榮昌盛，百姓安居樂業，回歸二十

年來，香港的 GDP 從 1.37 萬億港幣增長到 2.66 萬億港幣，財政儲備

也增長了近 3 倍，實有賴中國對香港特區的強大支持，否則香港經濟

一早便一蹶不振，所以香港特區應把握機會全力與祖國在方方面面上

融合。 
 

香港特區在過去二十年在獲取內地的扶持上，得到豐碩成果，香港經

濟的四大支柱產業，金融業、貿易及物流業、旅遊業、專業服務及其

他生產性服務，絕大部分都受益與內地的經濟發展及相互往來合作。 
 

以香港金融業為例，內地給予香港金融業莫大的機遇，好像在過去多

年中，港交所均高居全球 IPO 集資額三甲位置, 當中最大的功臣就是

內地企業, 近日港交所上市規則修訂以及拓寬香港上市制度的計劃，

將有助加強吸引公司在香港上巿, 特別是可吸引到內地的創新型企業

來港上市, 或內地的大型科企可於港交所分拆上市, 事實上, 內地企業

在市值上對港股的佔比, 已由於 97 年的接近 16%升至現時的 66%, 而

近年來，滬港通、深港通的推出，給兩地投資者提供互聯互通的橋

樑，截至 2017 年 10 月底內地投資者透過港股通持有約 8 千億港元港

股, 未來在「債券通」、「商品通」等更多的互聯互通的支持下，加

上內地已成為香港保險業、基金業、財富管理等業界的重要發展市

場，兩地金融業的合作發展勢頭好，將促進內地及香港金融市場的不

斷壯大。 
 

另一個重要發展，就是人民幣業務，香港作為全球離岸人民幣業務樞

紐的地位，根據環球銀行金融電訊協會（SWIFT）的數字，全世界有

大約七成人民幣支付交易經香港處理, 目前每日人民幣即時支付結算

成交約九千億人民幣, 顯示內地大量人民幣金融仲介活動在香港進

行，有效支持香港金融業的發展，而隨著內地「一帶一路」政策，沿

途國家將與內地有持續及大型的合作項目等，將提高人民幣在環球的

立法會CB(4)969/17-18(06)號文件 
(只備中文本)



2 

 

使用量，同時，「一帶一路」政策亦會帶動大量的融資需求，根據國

務院發展研究中心金融研究所估算，2016 年—2020 年“一帶一路”沿

線國家基礎設施合意投資需求至少在 10.6 萬億美元以上，事實上，

在如此龐大的潛在發展機會下，內地與香港，與及「一帶一路」沿途

國家透過香港與內地合作會大大增加，香港特區的機遇處處，並將會

與內地的合作及交流更緊密。 
 

就如一些香港有優勢的傳統行業亦在內地市場發展下，得以重生，

2003 年，《內地與香港關於建立更緊密經貿關係的安排》出爐，當

年內地電影總票房 10.1 億元，2016 年，內地電影總票房已是 457.12

億元。香港影人與內地的合拍片也在 2016 年席捲票房，香港內地合

拍的票房前六的電影，票房總計達 79.33 億元。這些數字足證內地和

香港電影業的共同努力，開創了共同發展的市場的良好勢頭。 
 

綜上，香港特區實應把握機會全力與祖國在方方面面上融合，就近期

在一地兩檢的問題上，香港特區應視此為加強與內地運輸交流更方便

的舉措，是國家在政策上，給予香港特區帶來利益的實際支持例子，

香港特區應該慶幸有此安排，可令兩地經濟可進一步融合，香港更可

藉此在內地的一帶一路政策上獲得內地更多的扶持，獲取更大的優

惠。 
 

事實上，隨著廣深港高鐵將於今年開通, 屆時，香港和內地 16 個主要

大中型城市將實現互聯互通，為往來兩地的人士提供很大方便, 高鐵

建成通車後，香港前往廣州的車程將由過去的 2 小時縮短為 48 分

鐘，通車後首年乘客運輸量每天近 11 萬人次，這將是對香港特區發

展的重大契機，因為內地和香港特區的時空距離被進一步拉近，也為

兩地的融合發展和共同繁榮搭起一座堅實的橋樑, 所以香港特區應該

慶幸有一地兩檢安排, 為香港未來發展提供了重要的支援。所以大家

一定要從香港的民生經濟發展的角度來看「一地兩檢」, 將「一地兩

檢」政治化, 是對香港有害無益。 
 
 




